
 

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 

INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 

MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 

MANHUAÇU, NO DIA DEZOITO DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E 

DEZENOVE. 

Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e dezenove, às treze horas, 1 

no auditório da Prefeitura Municipal de Manhuaçu, situado na Praça Cinco de 2 

Novembro, nº 161, Centro, Manhuaçu - MG, realizou-se a Assembleia Geral 3 

Extraordinária do Consórcio Intermunicipal de Saneamento Básico da Zona da 4 

Mata, CISAB ZONA DA MATA, para discussão e aprovação dos itens da pauta 5 

devidamente convocadas dentro dos ditames legais (I) Abertura da Assembleia; 6 

(II) Aprovação da entrada dos municípios: Barra Longa, São Geraldo e Senhora 7 

dos Remédios; (III) Apreciação e deliberação da Minuta de Resolução que altera 8 

a Resolução 007/2019 (Procedimentos para revisão e reajuste tarifário); (IV) 9 

Apreciação e deliberação da Minuta de Resolução que altera a Resolução 10 

008/2019 (Manual de fiscalização); (V) Apreciação e deliberação da Minuta de 11 

Resolução que estabelece os requisitos mínimos para regulação de resíduos 12 

sólidos.; (VI) Apreciação e deliberação da Minuta de Resolução que estabelece 13 

os procedimentos de Ouvidoria do CISAB-ZM; (VII) Apresentação do andamento 14 

da Obra do centro de Referência (TC PCA 5005/2008) e deliberação sobre a 15 

transferência do terreno para o município de Viçosa; (VIII) Apresentação da 16 

empresa DEODE – Projetos de eficiência energética; (IX) Entrega de estudos 17 

tarifários dos municípios de Lajinha, Manhuaçu, Pocrane, Ponte Nova e Tombos; 18 

(X) Outros informes: Municípios que não aprovaram o novo protocolo e 19 

Compensação de contribuição previdenciária (Receita Federal e INSS). (I) O 20 

Presidente do CISAB Zona da Mata, o Prefeito de Viçosa, Sr. Ângelo Chequer, 21 

convidou para compor a mesa a Prefeita Cici Magalhães, anfitriã da 22 

Assembleia, e abriu a reunião agradecendo a presença e a participação de 23 

todos. Cumprindo o que determina o protocolo de Intenções, verificou a 24 

presença de 16 municípios consorciados, sendo os representantes 25 

devidamente autorizados pelos Prefeitos e os Prefeitos dos seguintes 26 

municípios: CARANGOLA, FERVEDOURO, IPANEMA, LAJINHA, 27 

LUISBURGO, MANHUAÇU, ORATÓRIOS, POCRANE, PONTE NOVA, RAUL 28 

SOARES, REDUTO, SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA, SENADOR FIRMINO, 29 

TOCANTINS, TOMBOS e VIÇOSA. (II) Iniciando com os assuntos da pauta, o 30 

Presidente colocou em votação a entrada dos municípios de Barra Longa, São 31 

Geraldo e Senhora dos Remédios, sendo aprovados por unanimidade. (III, 32 

IV, V e VI) O Presidente passou a palavra para a Superintendente de 33 

Regulação, Luísa, para que apresentasse as alterações das resoluções 007/19 34 

e 008/19 além das minutas de resolução sobre Requisitos mínimos para 35 

Regulação de Resíduos Sólidos e Procedimentos de Ouvidoria do CISAB-ZM. 36 

A Superintendente de Regulação passou a palavra para a Engenheira 37 

Ambiental Thays, que apresentou os requisitos mínimos para a regulação de 38 

resíduos sólidos. Novamente com a palavra, Luísa apresentou as alterações 39 



 
das resoluções 007/2019 e 008/2019 e em seguida apresentou a minuta de 40 

resolução sobre os procedimentos de ouvidoria. Ao final das apresentações, o 41 

Presidente colocou os assuntos em discussão. O representante do SAAE de 42 

Raul Soares, Claudio Alves de Barros, questionou sobre o conteúdo da 43 

alteração da Resolução 007/2019, especificamente sobre a obrigatoriedade de 44 

realização de estudo tarifário anualmente e sobre o excesso de 45 

arrecadação/superávit financeiro a ser destinado de forma específica. Luísa 46 

explicou que a partir da aprovação destas alterações, o CISAB-ZM notificará o 47 

município sobre o vencimento do estudo tarifário em vigor e enviará a lista de 48 

documentos que o município deverá apresentar. Caso o município não envie os 49 

documentos dentro do prazo os efeitos para o próximo estudo não serão 50 

retroativos ao período que não houve manifestação do interesse. Sobre a 51 

questão da destinação especifica Luísa explicou que seria feito de acordo com 52 

a peculiaridade de cada município, dependendo então de uma análise de cada 53 

caso durante o período de realização dos estudos. Após a discussão, o 54 

Presidente colocou em votação as alterações das resoluções 007/19 e 55 

008/19 e as minutas de resolução sobre Requisitos mínimos para 56 

Regulação de Resíduos Sólidos e Procedimentos de Ouvidoria do CISAB-57 

ZM, que foram aprovadas por unanimidade. (VII) Em seguida, o Presidente 58 

convidou a Superintendente Iolanda para fazer explanação sobre o andamento 59 

da obra do Centro de Referência (TC PAC 5005/2008) e a situação da 60 

titularidade do terreno. Iolanda relatou brevemente o histórico do convênio, 61 

destacando que é um convênio celebrado entre o município de Viçosa e a 62 

FUNASA, onde o CISAB configura como interveniente executor. O terreno 63 

onde está sendo construído o centro de referência era de propriedade do 64 

município de Viçosa, que promoveu a doação para o CISAB no ano de 2008. 65 

Porém, conforme entendimento da FUNASA, relatado no ofício 169/2019, o 66 

município deverá promover a revogação da lei que doa o terreno ao CISAB, 67 

afim de regularizar a situação da posse, uma vez que o proponente do 68 

convênio é o município. A Superintendente promoveu a leitura integral do 69 

ofício, informando que ao longo do ano de 2019, por diversas vezes, o CISAB, 70 

juntamente como Prefeito de Viçosa, tentaram argumentar para que o terreno 71 

permanecesse em nome do CISAB, mas conforme oficiado pela FUNASA, 72 

deve-se promover a devolução ao município para que o convênio seja 73 

regularizado. O Prefeito de Viçosa e atual presidente do CISAB, Ângelo 74 

Chequer, pediu para que constasse em ATA que após a prestação de contas, 75 

desde que seja legalmente possível, o Município de Viçosa faz o compromisso 76 

de transferir a titularidade do imóvel ao CISAB-ZM, e que o município de 77 

Viçosa, para resguardar a finalidade do Centro de Referência, irá firmar junto 78 

ao CISAB um Contrato de Programa concedendo o uso do imóvel a este 79 

consórcio. O Advogado do CISAB, Sr. Edis, lembrou também que a doação do 80 

terreno para o município de Viçosa deverá ser feita com encargos, não 81 

podendo o município utilizar o terreno para outra finalidade. Após toda 82 

explicação, o Presidente colocou em votação a transferência do terreno 83 

para o município de Viçosa, que foi aprovada por unanimidade. (VIII) 84 

Dando continuidade à pauta, o Presidente convidou os representantes da 85 



 
empresa DEODE para apresentar sobre projetos de eficiência energética. A 86 

empresa no uso da palavra apresentou as possibilidades de concorrer a editais 87 

com recursos a fundo perdido junto às companhias de energia, no caso da 88 

região abrangida pelo CISAB-ZM, a CEMIG e ENERGISA, para execução de 89 

projetos de eficiência energética. A empresa elabora os projetos de forma 90 

gratuita para a autarquia/município e submete às companhias de energia e 91 

caso sejam aprovados a empresa executa o projeto. Dessa forma não haveria 92 

nenhum custo à autarquia/município. Os representantes, ao final da fala, se 93 

dispuseram a conversar melhor com cada ente interessado. (IX) O Presidente 94 

convidou os municípios de Lajinha, Manhuaçu, Pocrane, Ponte Nova e Tombos 95 

para fazer a entrega dos estudos tarifários. (X) Dando andamento à reunião, 96 

conforme item de outros informes descritos na pauta a Superintendente Iolanda 97 

pediu novamente aos municípios que ainda não aprovaram as alterações do 98 

protocolo de Intenções do CISAB-ZM e da ARIS-ZM pudesse priorizar este 99 

tema no retorno do recesso das Câmaras. Em seguida o Dr. Edis, a pedido do 100 

município de Ipanema, explicou sobre a possibilidade de compensação de 101 

contribuição previdenciárias (como 1/3 de férias, 13º salário, entre outros) 102 

mediante autorização da Receita Federal e do INSS, e que, caso haja interesse 103 

dos municípios, o CISAB poderá promover uma licitação compartilhada para 104 

contratação de empresa que faria todo o cálculo de compensação, solicitação 105 

de homologação nos órgãos competentes e retificação das informações. Essa 106 

contratação seria feita por meio de um contrato de risco, condicionando o 107 

pagamento à empresa a aprovação e homologação da compensação. Os 108 

municípios que se interessarem deverão enviar e-mail ao CISAB-ZM com essa 109 

demanda. O Presidente do CISAB agradeceu a presença de todos os 110 

presentes e deu por encerrada esta Assembleia. Eu, ____________________ 111 

(Cleyde Maria Bitencourt), secretária “ad hoc”, lavrei a presente ata, que após 112 

lida, foi aprovada pelos representantes, que assinaram a lista de presença 113 

anexa.  114 


